

C Cartas

Ministerio de Seguridad

● Quiero destacar que en septiembre del año 2021, el entonces Presidente Sebastián Piñera presentó el proyecto de ley destinado a crear el Ministerio de Seguridad Pública, el cual fue recientemente aprobado. Espero que su puesta en marcha no sea una manifestación de la pitutocracia para dar empleo a parientes y familiares, sino una cartera para descomprimir las responsabilidades del Ministerio del Interior en la tarea de combatir la delincuencia y recuperar la paz en nuestro país.

Ahora, no por tener más ministerios un país es más eficiente. A modo de ejemplo, Suiza cuenta con 7. Chile, 24.

René A. Zapata Valiente

Toxicidad en la política

● Desde hace un tiempo se usan con soltura los términos "ultraderecha" y "progresismo" como conceptos antagónicos, intentando igualarlos a la dicotomía "derecha-izquierda".

Convengamos que las palabras no viven en el vacío, porque las personas les dan una carga emocional. Cuando alguien dice "ultraderecha" no sólo se refiere a una posición política o física, sino que tiene una connotación negativa, extrema, una carga emocional de desaprobación y odio, palabra clave en todo esto.

Por otro lado, a la palabra "progresismo" se le da una connotación positiva, algo bueno, desarrollo, avance y

hasta amor.

Cuando la Sra. Michelle Bachelet dice que hay toxicidad en la política, sería muy sano que explicara quién la está fomentando. Nosotros, a los que ella llama "ultraderecha", somos conservadores. En palabras de sir Roger Scruton, "el conservadurismo surge de la intuición de que todas las personas maduras pueden compartir sin problemas: la percepción de que las cosas buenas son fáciles de destruir, pero no son fáciles de crear".

Las palabras crean realidades. Chile merece mucho más que la siembra de odios y descalificaciones al voleo; merece trabajo dedicado y a conciencia.

*Catalina Thaub
Abogada y consejera regional
electa de Valparaíso*

Monumento a Baquedano

● Complementado lo manifestado por Francisco Bartolucci Johnston en su carta titulada "Plaza Baquedano" (en la que comenta los dichos del seremi de Transportes de la Región Metropolitana, quien señaló que la estatua del general Baquedano -principal líder del ejército chileno durante la Guerra del Pacífico- no debe reinstalarse en la plaza que lleva su nombre, sino que ser reemplazada por otra "de alguien que una a Chile"), cabría agregar que dicha estatua fue construida por erogación popular. Más de 150.000 personas aportaron dinero para ello, cuando la ciudad de Santiago tenía 300.000 habitantes.

La escultura, obra del escultor chileno Virginio Arias, fue inaugurada el 18 de septiembre de 1928. A los pies del monumento, en una cripta conocida como la "Tumba del Soldado Desconocido" se hallaba el cuerpo momificado de un joven chileno de entre 15 y 17 años de edad encontrado en el "Campo de la Alianza" (donde tuvo lugar la Batalla de Tacna).

En una placa conmemorativa de la cripta, inaugurada en el año 1931, se lee: "Aquí descansa uno de los soldados con que el general Baquedano forjó los triunfos del heroísmo chileno".

El referido monumento debe ser reinstalado en su lugar porque es un pantheon de la patria; un homenaje a los soldados de la Guerra del Pacífico y simboliza el sacrificio de miles de chilenos.

Adolfo Paúl Latorre

Impuestos y crecimiento

● El día miércoles 4 de este mes se realizó el Encuentro Anual de la Industria, con la participación del Presidente Gabriel Boric y gremios empresariales. El encuentro dejó promesas y desafíos por delante, tanto para el mundo privado como para el Gobierno. Entre los temas más destacados, se discutió la necesidad de reducir los impuestos de primera categoría, retomar tasas de crecimiento y avanzar en la reforma al sistema político, esto tomando en cuenta que de alguna u otra forma la fragmentación obstaculiza el desarrollo y la implementación de propuestas que fo-

menten el progreso en nuestro país.

Sin embargo, es importante señalar que las declaraciones del Presidente fueron claras: bajar el impuesto a la renta, acompañado de un incremento de los impuestos a las personas más ricas del país, lo que ha generado preocupación en inversionistas, ya que podría intensificar el 1,8% de estancamiento de crecimiento económico. Una buena combinación de políticas tributarias y reformas al sistema político pueden ayudar a un entorno más favorable para la inversión privada y llegar al 4% esperado de crecimiento para los próximos años.

Sebastián Chávez Parfún

Subsidio por tarifas eléctricas

● La reciente propuesta del Gobierno de subsidiar las tarifas eléctricas para las pequeñas y medianas empresas (pymes) busca aliviar las cargas económicas del sector en un contexto de alta inflación y una economía en recuperación. Sin embargo, surge la pregunta de si estos subsidios son soluciones estructurales o meros parches temporales.

Las pymes son clave en la economía de Chile, generando gran parte del empleo. Sin embargo, enfrentan desventajas en el acceso a financiamiento, trámites y costos operativos, siendo las tarifas energéticas uno de los mayores desafíos. Las alzas en los precios de la energía, impulsadas por factores globales y la transición energética, han afectado desproporcionadamente a este sector. Un subsidio podría ofrecer un alivio in-

mediato, pero su efectividad dependerá de cómo se determine quién califica y de la sostenibilidad fiscal en un escenario de estrechez presupuestaria. Este tipo de ayudas podría ser sólo un "pan para hoy y hambre para mañana".

Más allá de los subsidios, falta una estrategia a largo plazo para reducir los costos energéticos estructurales. Aunque Chile ha avanzado en energías renovables, la transición es lenta y no se traduce necesariamente en menores costos. También persisten problemas como la falta de regulación competitiva y la insuficiencia de infraestructura. Las pymes necesitan un entorno estable y predecible para planificar sin temor a alzas inesperadas.

El Gobierno tiene la oportunidad de comprometerse con reformas estructurales que promuevan la competencia y una transición eficiente a energías limpias, apoyando verdaderamente a las pymes para competir en un mercado globalizado. El subsidio es un paso, pero persiste la pregunta: ¿estamos resolviendo el problema o sólo posponiéndolo?

*José Navarrete Oyarce
Director Magister en Tributación,
Universidad Andrés Bello*

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartas@loslectores@mercuriovalpo.cl.